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ATA DE REUNI;k0 DA CA'MARA TECNICA INDiGENA E POVOS E COMUNIDADES 
TRADICIONAIS DO COMIT INTERFEDERATIVO 

Aos 05 dias do rn'e's de outubro do ano de dois mil e dezessete, as 16 (dezesseis) horas e 30 

(trinta) minutos, na sala de formacao da Fundacao Cultural Palmares (FCP), em Brasilia, Distrito 

Federal, foi realizada a quinta Reuniab da Camara rcnica IndIgena e Povos e Comunidades 

Tradicionais do Comife.  Interfederativo (CTIPCT/CIF) instituido no ambito do Termo de Transacab 

e Ajustamento de Conduta (TTAC) assinado entre Uniao e os Estados de Minas Gerais e do Espirito 

Santo com as empresas Samarco Mineracao S.A, Vale S.A e BHP Biliton Brasil LTDA. Estando 

presentes os servidores relacionados na lista anexa. Tiago (FCP) fala sobre as rnedidas em 

Degrcdo/ES, atd agora anica comunidade quilombola identificada como impactada. Ja estao em 

execucao algumas medidas emergenciais, o Estudo do Componente Quilombola (ECQ) sera 

entregue dia 6 de novernbro. Houve duas reunis recentemente, uma com a consultoria ambiental 

(H&P) e outra com a Renova, arnbas com a participacao da FCP e da SEGOV. Com  H&P, ao final 

de uma s&ie de mensagens eletrnicas, ficou acordado que seriam mantidos todos os itens 

conforrne previsto no Termo de Referhcia, alterando-se apenas o prazo de entrega original em 30 

dias. Tiago ainda informou que a H&P mandou o resultado dos estudos da qualidade da agua, mas 

que estava incompreensivel para a leitura de leigos. Tiago disse que compartilhara com o grupo. 

Solange Alves sugeriu que fossem enviados a Camara T&nica de Recursos Hfdricos e Qualidade da 

Agua, para uma avaliac'ao do que representam. A Fundacao Renova respondeu Oficio enviado pela 

Camara Tacnica, um pouco antes desta Reuniao. Solange sugeriu do mesmo modo que a resposta 

seja compartilhada. 

Tiago leu trechos do Offcio da Renova, destacando as respostas aos questionamentos desta 

CT. A Renova se ops, dando suas motivaci5es, a alguns dos pedidos. Sobre o repasse dos 

protocolos de recebimento dos carWes-subsidio, argumentaram que nao poderiam envia-los, pois 

continham dados pessoais e que, pelo fato do processo que tramita nesta CT ser pablico, nao 

poderiam ser divulgados. Lea Sales (SEGOV) concordou que esse e um problema real. Embora 
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existam procedimentos legais, Lea sugeriu que o que precisa ser feito e ver se, nesse caso, e preciso 

estabelecer algum instrumento que nAo comprometa o sigilo da informacAo. Solange afirmou que o 

sigilo tambern e importante para a pr6pria Renova, que e uma preocupa9Ao deles tambem saber 

como garantir o sigilo dessas informa9'6es. Tiago disse que em casos internos, como os processos de 

certifica9Ao, que sAo pitblicos, quando solicitados por cidadAos a eles alheios, as informaciSes 

pessoais, como documenta9es (RG, CPF, etc.) sAo tarjadas antes de serem disponibilizadas. 

Tiago (FCP) lembrou que entre as familias que ja haviam recebido os carteies e as que 

acessaram recentemente, totalizam-se 123 (cento e vinte e tres). Tiago leu paragrafo da supracitada 

resposta, em que a Renova afirma que o cartAo-subsidio nAo possui carater compensat6rio ou 

indenizat6rio e que s6 depois dos estudos saberAo quais foram os reais impactos e impactados. 

Tiago questionou se realmente nAo ha um carater compensat6rio no auxilio-emergencial. Lea 

(SEGOV) informou que nAo tem mesmo, pois assim n'Ao esvazia a compensa9Ao e indenizaek 

futura, de longo prazo. Tiago continuou informando que a Funda9Ao Renova identificou a renda 

media da regiAo, encontrada nos bancos de dados do IBGE e que as famifias que acessaram o 

cartAo-subsidio recebem valores que a superam (considerados o valor das cestas basicas e do 

percentual por dependente). Tiago disse ter a impressAo de que para entendimento da Defensoria 

Publica isso nAo e suficiente. Tiago argumentou que essa postura da Renova nAo reconhece os 

prejuizos a cada trabalhador/a individualmente, e tambem ignora os danos decorrentes do pr6prio 

impedimento de uma pratica tradicional. 

Lea (SEGOV) disse ver isso como questionamento dos criterios, pois ingressar nessa 

discussAo agora pode ser improdutivo e gerar entraves. Disse crer que se fOssemos para essa questAo 

estariamos entrando em uma situa9Ao que nAo esta nem resolvida com o movimento de pescadores. 

Quanto a questAo dos quilombolas, o que a Renova esta entendendo como nacleo familiar e muito 

aproximado do que e entendido pelo CADNICO, em caso de domicilios com mais de um rdicleo 

familiar, estAo sendo entregue carVies para cada utna delas. Tiago falou que dado aos problemas que 

vem surgindo, como o deslocamento de familias estranhas a comunidade, o melhor seria nAo 

apresentar obje9es ao formato. Lea acrescentou que essa e a lOgica que o pr6prio governo federal 

usa para seus programas sociais. 
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Lea falou que, por outro lado, sera necessario repassar a Fundack Renova a informac -ao de 

que alguns ncleos familiares ainda nk estao recebendo o subsidio. Tiago falou que sao 24 

Ficou COITIO encaminhamento, a solicitacao a H&P do repasse formal do dado relativo ao 

gap em relack ao nmero de familias que nao estao recebendo o cartao, embora tenharn o direito. 

Em seguida, uma reunik extraordinaria deve ser convocada. 

Tiago compartilhou preocupack com os documentos encaminhados pela equipe da 

Comissao Local de Monitoramento, que chegam em formato Word e sem assinatura. Ficou 

acordado que sera repassado para eles a necessidade de assinarem os documentos produzidos por 

eles, feito o registro fotogralico e encaminhado via mensagem eletrnica ou Whatsapp. 

Em relack ao pagamento de retroativos, demanda frequente dos quilombolas de Degredo, 

Lea falou que e preciso pactuar com a comunidade que eles sejam usados em atividades 

estruturantes da comunidade, como, por exemplo, construck de infraestruturas. Solange falou que 

preciso ver prhneiro o que esse passivo representa em nUmeros. Lea lembrou que o repasse direto 

de grandes valores para cada uma das familias , pode gerar externalidades negativas. Tiago falou que 

grandes montantes podem ser repassados para a associacao, para um fundo voltado a execuck de 

projetos duradouros. Solange sugeriu que fosse pensado no repasse de urn percentual desse passivo 

para cada uma das familias, o que funcionaria com o resgate dos valores de uma poupanca 

-foreada-. Noara Pimentel (SEPPIR) ventilou sobre a possibilidade dos valou serem pagos aos 

poucos. Tiago sugeriu que antes disso fossem colocados todos os atores na mesa. Lea, por sua vez, 

ponderou que primeiro precisaria ser feita uma conversa entre esta CT, a Renova e a Defensoria 

PUblica, quando a Renova socializaria inforrnaci5es sobre o montante desse passivo. O agendamento 

da reuniao foi apontado como outro encaminhamento, bem como a solicitack a Renova, via 

mensagem eletrnica, quanto ao repasse de informacb-es sobre esse passivo e a base de calculo 

utilizada. Solange ressaltou que e preciso fechar um calendario de reunies. 

Tiago entra no terceiro ponto de pauta que e a volta de alguns familiares a Degredo. Essas 

demandas chegam a Comissao Local em Degredo e geram presses sobre seus membros, a 

Comissao fica acuada. Lea informou que foi a Comiss'ao, formado por quilombolas, quem listou as 

familias que, num primeiro momento, seriam contempladas pelo auxilio-ernergencial. Lea registrou 
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que essa foi uma medida adequada, pois garantiu a essas familias o acesso ao que Ihes e de direito, e 

que a estrategla a ser adotada deve se voltar para fora, para os arredores de Degredo, principalmente 

Pontal do lpiranga. E que seria importante acionar Camara Tecnica de Comunicacao, Dialogo e 

ParticipacAo Social. Lea informou ter enviado oficio para a Renova pedindo informaeiks sobre 

Pontal e que a resposta havia sido mandada neste dia, comprometendo-se a compartilhar com todos. 

De todo o modo, reforeou o entendimento de que e preciso repassar para a CT ComunicaeAo, 

Dialogo e ParticipacAo Social. a necessidade da execueao de atividades informativas e do 

mapeamento de familias impactadas no entorno de Degredo (inicialmente uma reuniAo dessa 

Camara em Pontal). Tiago falou que, alem da reuniAo com Pontal, e preciso que a Renova monte 

uma cartilha para explicar quem tem direito e quem nAo tem direito a esse auxilio, em Degredo. 

Noara falou que se deve cruzar o nmero de famillas nAo contempladas identificadas pela H&P e as 

demandas por novos registros que estaTh sendo feitas a COIlliSSfzIO Local de Monitoramento, a fim de 

se identificar as falhas e atualizar o cadastro. Tiago retomou a ideia da cartilha para explicaeAo. A 

H&P teve a ideia de fazerem duas reuni'es, amanhA (06/10) e sabado (07/10), a fim de explicar a 

comunidade o trabalho de campo que foi feito e o prazo para sua entrega. A H&P antecipou que 

como o campo foi todo feito no periodo de baixa estacAo, eles provavelmente farAo outro entre os 

meses de janeiro e marco, na tentativa de verificar alteraees na relacAo com o territhrio e os 

recursos naturais. Ficou acertado que a consulta a comunidade quanto aos resultados dos estudos 

deve ser feita em novembro. A CT tera o desafio de avaliar tecnicamente os estudos no intervalo de 

sete dias para que, antes da consulta. a Renova e a H&P possam fazer uma apresentacAo previa e 

esta CT dar dicas de abordagem a equipe de facilitadores da H&P. 

Encaminharnentos 

1. A CT deve encaminhar a CT de Recursos Hidricos e Qualidade da ikgua os estudos de 

qualidade da agua entregues pela H&P; 

2. A CT ira questionar o CIF sobre como v'e'm sendo tratados os dados pessoais em seus 

processos; 
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3. Solicitar a H&P que seja encaminhado formalrnente a infonnacao quanto ao ninnero de 

familias inseridas no perfil daquelas que tem direito a receber o cartao-subsidio e que 

ainda nao estao conternpladas (Tiago). Logo apes, agendar reuniao extraordinaria com a 

presenea da H&P, Fundacao Renova e representantes de Degredo; 

4. Orientar a Comissao Local de Monitoramento a assinar os documentos que produzir, 

capturar a imagem e enviar por mensagem e1etrnica ou Whatsapp (Tiago); 

5. Enviar mensagem eletrnica a Fundacao Renova, demandando o envio de informa9es 

quanto ao passivo gerado a cornunidade ao longo dos meses que ficou sem o amparo de 

um auxilio-ernergencial e a base de calculo utilizada (Tiago); 

6. Contatar a CT Comunicacao, Dialogo e Participacao Social para transmitir a situacao 

vivenciada por Degredo e compartilhar a estrategia pensada para a atuacao nas 

comunidades localizadas em seus arredores (Lea); 

7. ApOs definidas as medidas, esta CT ira repassa-las a comunidade de Degredo; 

8. Calendario das preximas reuni ■ks: 

a. Dia 19/10, as 14h30 — SEGOV - Reuniao da Camara Tecnica, com a presenea de 

representantes da Renova e da DPU; 

b. Dia 13/11 — (local e horario a definir) Reuniao da CT Subgrupo Quilombola, com 

presenca da H&P e da Renova, com vistas a discussao tecnica quantos aos materiais 

apresentados e para apresentacao previa do que a Renova e a H&P planejam levar 

comunidade; 

c. Dia 25/11 - Consulta a CRQ Degredo quanto aos resultados do Estudo do 

Componente Quilombola. 

9. A Fundab Renova e a H&P entregarao a versao completa o documento com o Estudo 

do Componente Quilombola no dia 06/11 e uma versao resumida, com linguagem 

acessivel e ilustraOes para melhor apreensao pela comunidade, no dia 10/11. 




